

## Miércoles 07 de Octubre del 2009

Última modificación 07.10.2009

El Financiero Estructura de impuestos tiene atrapado a México (Esther Herrera Cervantes / Finsat) MONTERREY, NL, 6 de octubre.- El gurú de estrategia corporativa y una de las luminarias de la Escuela de Negocios de Harvard, Michael Porter, abrió en esta ciudad el Foro Mundial de Negocios. Durante su intervención, conminó al sector privado a involucrarse aún más en este momento de crisis económica y convertirse en un contrapeso del Estado, a fin de diseñar juntos un nuevo modelo económico que lleve a México a romper con su actual estructura impositiva y su sistema de distribución de ingresos, que tienen atrapada a la economía y mermada la competitividad. El especialista abrió el Foro Mundial de Negocios con su conferencia magistral: "Estrategia corporativa". El autor de la "teoría de la gerencia estratégica" habló de los desafíos que tiene México, entre ellos hizo énfasis en su sistema impositivo, el cual no radica en la manera en que se cobran los impuestos, sino en la dependencia que existe de los ingresos obtenidos por la venta del petróleo y el gas. Se avecina un periodo poscrisis muy difícil Eduardo Jardón Después del periodo de crisis, la economía mundial experimentará una transición difícil, ya que Estados Unidos dejará de ser el principal motor de crecimiento y la responsabilidad recaerá en algunos países en desarrollo. Así lo afirmó Dominique Strauss-Kahn, director-gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), quien indicó que la situación de la economía sigue siendo muy precaria y no se deben disminuir los esfuerzos encaminados a resolver los problemas del sector financiero. Al respecto, Robert Zoellick, presidente del Grupo del Banco Mundial (GBM), comentó que los países en desarrollo son fundamentales para el progreso futuro y la prosperidad de los años venideros. México sufrirá recaídas económicas Clara Zepeda Hurtado México sufrirá recaídas económicas en el próximo lustro, a causa de su flaqueza interna y externa, toda vez que su principal motor de crecimiento, Estados Unidos, no recuperará completamente sus importaciones reales hasta 2013, diagnosticó The Economist Intelligence Unit. Justine Thody, directora regional para América Latina de este organismo, sostuvo que durante el próximo lustro nuestra economía seguirá siendo muy dependiente del ciclo macroeconómico de EU. Destacó que las importaciones estadounidenses no registrarán sus niveles de 2008 hasta 2013, lo que implica una recuperación débil para México. Terminó la recesión en AL, pero hay dudas sobre la recuperación (Viridiana Mendoza Escamilla) La recesión en América Latina terminó, pero aún hay dudas sobre qué tan sostenible será la recuperación. Para México, el panorama apunta a una gran dependencia de la demanda externa, en un escenario donde el mercado laboral sigue débil y el crédito limitado. En el artículo de Standard & Poor's Recuperación de América Latina, ¿cuándo?, ¿qué tan rápido?, la calificadora explica que este año la región espera una contracción de 2.3 por ciento, la más fuerte en décadas. No obstante, detalla que varios países han logrado encaminar una recuperación basada en el fortalecimiento de su demanda interna. Desempleo tocará su pico más alto en 2010 Genaro Mejía Pese a que la economía mexicana tocó fondo en julio, el desempleo seguirá siendo un pesado lastre durante los próximos tres años, pues alcanzará su pico más alto entre febrero y marzo de 2010, pero sólo recuperará sus niveles previos a la crisis hasta 2012. En conferencia de prensa para presentar el Índice de Mercados Emergente de HSBC (EMI, por sus siglas en inglés), Sergio Martín Moreno, economista principal para México y Centroamérica del grupo financiero, dijo que la tasa de desempleo podría llegar a 8 por ciento a principios del próximo año. HSBC estimó que el Producto Interno Bruto (PIB) del país caerá 7 por ciento este año y crecerá 3.6 por ciento el próximo, gracias a la mejoría que comienza a observarse en el comercio mundial. Sin embargo, la actividad económica recuperará lo perdido por la actual recesión hasta 2011.

Descarta México importar petróleo en el mediano plazo Esther Arzate / Enviada LEÓN, Gto., 6 de octubre.- México no será un importador de petróleo crudo en el mediano plazo, aseveró el subdirector de Planeación y Evaluación de Pemex Exploración y Producción, Vinicio Suro Pérez, quien aseguró que la producción de petróleo se estabilizará en 2.5 millones de barriles entre 2010 y 2012, pero el exdirector de Pemex Adrián Lajous consideró que la paraestatal debe reconocer que México enfrenta una situación de emergencia por el declive en la producción petrolera. El funcionario de Pemex anunció que los contratos incentivados, que permitirán duplicar las inversiones en exploración y producción de hidrocarburos, por la participación de la iniciativa privada, estarán listos hasta el primer trimestre de 2010, debido al ritmo en la instrumentación de la reforma energética. Crisis afectará la competitividad de México: Irene Mia Ivette Saldaña México, al igual que otros países, tendrá afectaciones en el índice de competitividad como consecuencia de la crisis económica, por lo que es necesario que el gobierno trabaje en aspectos que ayuden a mejorar la percepción que hay de nuestro país en el planeta. La directora y economista senior del Foro Económico Mundial (WEF, por sus siglas en inglés), Irene Mia, afirmó que el problema para la economía mexicana es que es de las más golpeadas por la crisis mundial, porque Estados Unidos, su principal socio comercial, sufrió un terrible shock. Sin embargo, destacó, esto debe ser una oportunidad para pensar en diversificar las exportaciones y llevar a cabo reformas como la educativa. El Reforma Exprime SAT... ¡sólo al 20%! Arturo Rivero Ciudad de México (7 octubre 2009).- México tiene un pobre padrón de contribuyentes, lo que hace que su sistema tributario no sea competitivo y se paguen tasas impositivas muy altas. De los 43.2 millones que conforman la población económicamente activa (PEA) en el País, apenas 20 por ciento está en la base de contribuyentes activos, según un análisis de la firma fiscal Ernst & Young. Agrega que en Brasil la proporción es de 60 por ciento; en Chile, de 55, y en naciones centroamericanas, de más de 50 por ciento. "En el análisis sólo consideramos el padrón activo de contribuyentes, y resulta que el empadronamiento ronda entre 8.6 y 9 millones. Esto contrasta con lo que maneja Hacienda, que es de 24 millones, pero ellos toman tres padrones, lo cual incluye padrón fiscal, del IMSS y del ISSSTE. Peligra seguridad energética.- Sener Alma Hernández Ciudad de México (7 octubre 2009).- La seguridad energética de México se encuentra en riesgo por la elevada dependencia de los hidrocarburos, por lo que es necesario cambiar el paradigma y transformar la forma en que se genera energía, advirtió la Secretaria de Energía, Georgina Kessel Martínez. "Nuestra seguridad energética en general está en riesgo, pues dependemos demasiado de los combustibles fósiles. Nuestra mejor estrategia es diversificar nuestras fuentes de energía para superar los problemas que esta situación conlleva", destacó. Al inaugurar el Foro Global de Energías Renovables, la funcionaria destacó que el País se encuentra en un momento histórico, pues además de las afectaciones para el medio ambiente,

México depende mucho de los hidrocarburos para generar su energía. Cotiza dólar menudeo a 13.58 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (7 octubre 2009).- El dólar en las operaciones al menudeo y en las interbancarias registra descensos siguiendo un avance de los mercados externos. Al menudeo, la divisa estadounidense se compra en 13.20 pesos y se vende en 13.58 pesos, 2 centavos menos respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. En las operaciones interbancarias, el dólar spot se compra en 13.46 pesos y se vende en 13.48 pesos, 4.4 centavos menos respecto al cierre anterior. Busca FMI nuevo motor de la economía Estambul, Turquía (7 octubre 2009).- Desde que el consumidor estadounidense dejó de asumir el papel de principal motor del crecimiento mundial, expertos buscan en China y otras regiones del mundo un relevo para encabezar la recuperación económica. "Lo que sustituirá al consumidor estadounidense como origen de la demanda todavía no está muy claro", admitió en Estambul el presidente del Banco Mundial (BM), Robert Zoellick, durante la reunión anual de su institución y del Fondo Monetario Internacional (FMI), que concluye este miércoles. Crea competencia desarrollo.- Microsoft Lilia Chacón Ciudad de México (7 octubre 2009).- El desarrollo del mercado de tecnologías de la información y comunicaciones (TIC), no es sólo un problema de falta de banda ancha porque no hay computadoras, es en realidad un problema de competencia, señaló el director general de Microsoft en México, Juan Alberto González. "Se requiere más competencia para que el mercado tenga un mayor desarrollo... éste no se dará en tanto no se genere una mayor competencia entre la oferta de servicios de acceso que ofrecen las diferentes redes de telecomunicaciones fijas, televisión por cable y accesos inalámbricos como WiMax o móvil", destacó el directivo. González Esparza señaló que más allá del debate sobre las licitaciones de la fibra oscura de la Comisión Federal de Electricidad o el espectro radioeléctrico, lo importante para Microsoft es ubicar cómo esto se va traducir en mayores oportunidades y reducciones de precio para el usuario final, durante la presentación de los estudios de competitividad y del aprovechamiento de las TIC del Foro Económico Mundial sobre México. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/primera/33735.html> Economías emergentes dan señales de recuperación Ricardo Jiménez y Hugo Loya La expectativa de una recuperación de la economía global comienza a tener forma, según se desprende de los indicadores económicos más recientes en países desarrollados y también en los emergentes. Para HSBC la recuperación económica ya se observa en los países emergentes e, incluso, asegura, son los que están alimentando el crecimiento de la economía mundial. HSBC dio a conocer ayer a nivel mundial su Índice de Mercados Emergentes, que considera a 26 países y 18 variables sobre manufacturas y servicios, con lo que se convierte en un indicador clave para conocer el comportamiento de las economías emergentes. Jonathan Heath, economista en jefe de HSBC para América Latina, consideró que el nivel de 55.3 puntos que alcanzó este indicador en el tercer trimestre del año refleja que ya se tiene un crecimiento consistente en los países emergentes y que además no han tenido que esperar a la recuperación de los países desarrollados <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/74182.html> EU exige vigilar más para evitar otra crisis ESTAMBUL.— El secretario del Tesoro de Estados Unidos, Timothy Geithner, pidió el martes al FMI que aplique una vigilancia rigurosa para detectar nuevas burbujas de inversiones y mantener las políticas cambiarias de los países en línea con las metas del G-20 para reajustar la economía global. En unos comentarios preparados para presentar en los encuentros anuales del FMI y el Banco Mundial, Geithner dijo que el Fondo Monetario Internacional tenía que ayudar a vigilar las políticas económicas y cambiarias entre el Grupo de los 20 países industrializados y en vías de desarrollo. "El FMI tendrá que decir la verdad", dijo Geithner durante los comentarios que iban a ser presentados por un asesor en funciones del Tesoro estadounidense, Mark Sobel. "Para el FMI, esto significa que una vigilancia rigurosa nos debe ayudar a echar luz sobre las tendencias que podrían llevar al próximo auge insostenible", dijo Geithner. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/74181.html> Pemex promete estabilizar reservas Noé Cruz Serrano Enviado LEÓN.— Petróleos Mexicanos (Pemex) dio a conocer el compromiso que asumió con el gobierno federal para estabilizar la producción de petróleo en los dos últimos años de la presente administración. Ante especialistas del sector energético, Vinicio Suro Pérez, subdirector de Planeación y Evaluación de Pemex, reveló que ya se tiene previsto desarrollar una estrategia que permitirá frenar la caída de la producción a partir de 2011 y mantener un promedio de 2.58 millones de barriles diarios entre 2010 y 2012. En el primer Congreso Anual Conjunto de la Asociación Mexicana para la Economía Energética, Asociación Mexicana de Energía y Consejo Mundial de Energía el funcionario reveló que en 2011 se espera obtener, luego de seis años consecutivos de producción a la baja, una ligera alza en la producción de 40 mil barriles diarios, para situarse en 2.54 millones de barriles diarios. Para 2012, la plataforma de producción estaría ubicándose en 2.59 millones de barriles diarios. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/74172.html> Defenderán grado de inversión: analista Romina Román Pineda y Angelina Mejía El gobierno mexicano buscará defender el grado de inversión y no cederá en la ampliación del déficit fiscal, sino del aumento en impuestos. Justine Thody, directora regional para América Latina de The Economist Intelligence, consideró que, si bien elevar gravámenes en medio de una crisis es "complicado", sobre todo en un contexto de una bajísima demanda, también es una realidad que la base recaudatoria es muy "reducida". "No es viable que México se conforme con una recaudación de 10% del Producto Interno Bruto (PIB). Además, ante los desafíos en la caída en la producción petrolera, Hacienda defenderá los logros y considerará relevante el grado de inversión. En este momento, dijo, hay una controversia sobre si es mejor tener un déficit fiscal mayor, en vez de aumentar gravámenes. No obstante, aseguró que países miembros de la OCDE recurren a un aumento en el déficit fiscal, "y eso ya es parte de la ortodoxia". <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/74198.html> China le exige al Fondo estabilidad monetaria ESTAMBUL.— El Fondo Monetario Internacional (FMI) debería comenzar a trabajar en una agenda de reformas para reparar los "defectos intrínsecos" del sistema monetario global, afirmó el ministro de Finanzas de China, Xie Xuren. El FMI debería apuntar a "proveer un escenario monetario estable para el crecimiento global y la estabilidad financiera", dijo Xie en un discurso ante la asamblea anual del FMI y el Banco Mundial. El funcionario no especificó a qué reformas se refería, pero sus comentarios dejaron claro que China está descontenta con la situación de tipos de cambio volátiles a nivel mundial y que desea cambios. Yi Gang, un vicegobernador del banco central chino, dijo el domingo que China quería que el FMI supervisara los flujos de capital y

“promoviera una relativa estabilidad de los tipos de cambio de las principales monedas”. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/10/07/ford-urge-unificar-estrategias-sector-automotriz-mexico> Ford urge a unificar estrategias del sector automotriz en México El presidente de Ford Motor Company de México, Eduardo Serrano, calificó de "desorganizado" el desarrollo de la industria automotriz en el país, por lo que propuso unificar las estrategias del sector para repuntar en materia de crecimiento. A pesar de que el sector automotriz es un motor para la economía mexicana, su desarrollo ha sido "un poco desorganizado", incluso "es una industria que ha crecido sin una idea de conjunto", cuestionó el directivo al participar el Foto Automotor AMDA 2009. Por ello, dijo, "debemos enfocarnos en hacer una estrategia de mayor convergencia, más común, hay posibilidades de buscar sinergias ganar-ganar, articular una estrategia como una industria y eso no impacta nuestra competitividad individual". <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/10/07/peso-extiende-apreciacion> Peso extiende apreciación El peso ampliaba ganancias el miércoles a 0.76% impulsado por apuestas de inversionistas extranjeros a un resultado positivo del paquete económico 2010 y un proyecto de reforma fiscal que se debaten en el Congreso mexicano. A su nivel referencial a 48 horas, la divisa local avanzaba 10.25 centavos, a 13.4101/13.4140 unidades por dólar. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/10/07/movimientos-laterales-bmv> Movimientos laterales en la BMV La Bolsa mexicana subía el miércoles, en una jornada volátil, atenta a los mercados de Estados Unidos antes del inicio de la temporada de reportes trimestrales en ese país. El principal índice de la bolsa, el IPC, subía un marginal 0.07% a 29,711.28 puntos. "La volatilidad es general, todos los mercados se están comportando similar luego de sus sesiones de ganancias y previo al inicio de la temporada de reportes financieros en Estados Unidos que puedan darle una nueva tendencia", dijo un operador. El mercado accionario mexicano acumuló el martes tres sesiones consecutivas de alza con un rendimiento de casi 4 por ciento. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/10/07/shcp-dispuesta-%E2%80%9Cenriquecer%E2%80%9D-paquete-economico> SHCP, dispuesta a “enriquecer” paquete económico La Secretaría de Hacienda está dispuesta a mejorar su propuesta de paquete económico para 2010 considerando las propuestas de los legisladores, dijo el titular de la Unidad de Planeación Económica de la dependencia, Miguel Messmacher en el marco del inicio de las discusiones en la Cámara de Diputados. La dependencia no tiene un "plan B" en caso de que no sea aprobada su propuesta inicial, pero "obviamente -dijo el funcionario- vamos a tener que considerar todas las propuestas que se estén realizando y en ese sentido mejorar la propuesta, tomando en consideración las diferentes contribuciones de los diferentes grupos parlamentarios". Entrevistado por Notimex previo a su encuentro con integrantes de la Comisión de Hacienda y Crédito Público del órgano legislativo el funcionario señaló que se esperan las discusiones con todos los partidos políticos y finalmente serán los diputados quienes decidan el paquete económico para el próximo año. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/10/07/sin-cambios-mexico-condenado-pobreza-imco> Sin cambios, México condenado a la pobreza: IMCO México ha sido lento para considerarse parte de la economía global, por cuestiones históricas e ideológicas, y esto propicia su falta de competitividad ante el resto del mundo, explicó el director de Proyectos Especiales del IMCO, Rodrigo Gallegos Toussaint. En entrevista, el especialista del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), subrayó que México ha estado cayendo en términos de competitividad y en la actualidad se encuentra en su peor posición: en el número 32 de 48 países. Para las condiciones y recursos del país, "algo estamos haciendo mal y nuestra competitividad es deplorable, hay mucho por hacer y el país tiene que cambiar ya, pues de lo contrario estaremos condenando a México a la pobreza por siempre", advirtió. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/internacional/2009/10/07/%E2%80%9Ceu-tendra-que-ahorrar-mas-transformar-economia-global-geithner> “EU tendrá que ahorrar más” para transformar economía global: Geithner Berlín.- Los estadounidenses tendrán que ahorrar más en el futuro para transformar la economía global, mientras que los europeos y los japoneses deben trabajar para impulsar la demanda doméstica, dijo el secretario del Tesoro de Estados Unidos Timothy Geithner. "Todo el mundo va a tener que darse cuenta del hecho de que Estados Unidos tendrá que ahorrar más", dijo Geithner en una entrevista con el semanario alemán "Die Zeit", realizada el domingo en Estambul, y que se publicará el 8 de octubre. "Si Estados Unidos comienza a ahorrar más, eso cambia toda la realidad económica mundial", dijo, de acuerdo con el texto de la entrevista en alemán. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/10/07/index.php?section=economia&article=027n1eco> La crisis no se ha superado todavía, dicen FMI y BM Berlín, 6 de octubre. El Banco Mundial (BM) y el Fondo Monetario Internacional (FMI) descartaron que se haya superado la crisis, pese a las señales recientes sobre un nuevo curso económico. El director gerente del FMI, Dominique Strauss-Kahn, advirtió que el desempleo se mantendrá al alza en muchos países en 2010, sobre todo en los de bajos ingresos. Por su parte, el director del BM, Robert Zoellick, señaló que con el aumento de la pobreza a nivel global se presentarán hasta 59 millones de desempleados más y calculó que a finales del año habrá unos 90 millones de personas en pobreza extrema. Ambos funcionarios hicieron estos señalamientos durante la reunión de dos días en Estambul, en cuyo contexto se produjeron intensos enfrentamientos entre fuerzas de seguridad y manifestantes. <http://www.jornada.unam.mx/2009/10/07/index.php?section=economia&article=028n1eco> Anticipan para México un panorama económico más complicado que el actual Víctor Cardoso El panorama económico de México a mediano plazo se vislumbra más complicado de lo que ya es, pues sus principales fuentes de ingresos continuarán debilitándose, el precio del petróleo será menor y reducirá aún más el margen de maniobra fiscal de las autoridades. Además, planteó la directora regional para América Latina de la Economist Intelligence Unit (EIU), Justine Thody, México no podrá beneficiarse de la incipiente recuperación de Estados Unidos, porque éste volverá a reducir su actividad económica una vez que sean retirados los elevados fondos del rescate financiero. Cuando mucho, pronosticó, se puede esperar una “parcial recuperación”, que en 2010 no será superior a un crecimiento de 2.8 por ciento del PIB. <http://www.jornada.unam.mx/2009/10/07/index.php?section=economia&article=028n3eco> Carstens cree que México mantendrá el grado de inversión El secretario de Hacienda, Agustín Carstens, dijo sentirse “cómodo” ante la idea de que su país logrará mantener el grado de inversión de la deuda, mientras el gobierno busca elevar los impuestos, en medio de la recesión más grande desde los años treinta. En entrevista con

Bloomberg, Carstens consideró que es prematuro buscar alternativas al plan de gravar con 2 por ciento los alimentos y medicinas, que los legisladores de oposición critican, alegando que castigará a los pobres. El funcionario indicó que espera tener más claro el sentido de los cambios, de ser aprobadas las reformas fiscales, luego de que las comisiones del Congreso las evalúe la próxima semana. &ldquo;No hay duda de que hay algunas modificaciones que pueden hacerse&rdquo;, explicó desde Estambul, donde tomó parte en la reunión anual del Fondo Monetario Internacional. Indicó que el propósito de las reformas del presidente Felipe Calderón es consolidar las finanzas públicas a través de recortes en el gasto, un déficit más amplio y el incremento de los impuestos. Las declaraciones del funcionario se presentan a una semana de que las calificadoras Standard & Poor&rsquo;s y Fitch Ratings dejaron entrever la posibilidad de bajar la calificación soberana de México, si el país no logra resolver su limitado margen de maniobra fiscal y no ofrece perspectivas de crecimiento a corto plazo.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/10/07/index.php?section=economia&article=031n1eco>Más impuestos a las telecomunicaciones ampliarán brecha digital entre mexicanos Miriam Posada GarcíaLa aplicación de otro impuesto de 4 por ciento a las telecomunicaciones podría ampliar la brecha digital entre los mexicanos y con ello alejar las oportunidades de mejorar sus condiciones de vida, advirtieron investigadores y educadores de la Sociedad Mexicana de la Computación en la Educación (Somece), de la Academia Mexicana de Ciencia (AMC) y del Instituto Latinoamericano de la Comunicación Educativa (ILCE). Al anunciar la celebración del 25 Simposio Internacional de Computación en la Educación, que promueven la Fundación Telmex y la Fundación Carlos Slim, la presidenta de Somece, Marina Vicario, señaló que el gobierno mexicano tiene grandes pendientes en materia de tecnologías de la información, como inyectar más recursos al desarrollo de software educativo porque de lo contrario será imposible desarrollar el talento de los niños mexicanos y lograr que tengan acceso a mejores oportunidades de trabajo.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/10/07/index.php?section=sociedad&article=039n1soc>Cambio climático, &ldquo;coartada&rdquo; de los capitalistas para evadir culpas Angélica Enciso L. El cambio climático es la gran coartada de los políticos y de las grandes corporaciones para deslindarse de la responsabilidad de los errores del sistema capitalista y de la mala planeación, sostuvo Manuel Toharia, experto en el tema y autor del libro El clima, el calentamiento global y el futuro del planeta. En entrevista durante su visita a México, el científico español señaló que fenómenos como el huracán Katrina y el desastre que ocasionó en Nueva Orleans en 2005 no tienen que ver con el calentamiento global, como señala Al Gore, ex vicepresidente de Estados Unidos, sino con fallas en la infraestructura. Advirtió que los países pobres nunca han recibido ayuda de las naciones más poderosas, y tampoco la obtendrán para enfrentar este problema <http://www.jornada.unam.mx/2009/10/07/index.php?section=sociedad&article=042n1soc>ONG exigen mantener la prohibición de sembrar maíz transgénico en el país Las organizaciones que integran la campaña Sin maíz no hay país pidieron al gobierno reanudar la moratoria a la siembra de ese grano transgénico. La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) está obligada con la población, el medio ambiente y la biodiversidad a emitir un dictamen que prohíba el uso de ese grano modificado genéticamente para proteger el enorme potencial de la diversidad del alimento. En un comunicado, las organizaciones sostuvieron que es necesario invertir en la investigación y desarrollo rural, pero sin entregar el patrimonio natural y agrícola &ldquo;a un puñado de empresas trasnacionales que han apostado por una tecnología riesgosa, imprecisa, insustentable y privada&rdquo;.